# RECENSIONES DE LIBROS

#### Hegelianisme et Christianisme

RONDET, Henri

París, P. Lethielleux, 1965, 160 páginas.

La personalidad de Hegel como metafísico de la realidad social y de la historia, hace que el P. Rondet plantee el problema fundamental previo a un estudio de Karl Marx: ¿Podría ser Hegel un nuevo Aristóteles para la Teología del Siglo XX?

La cuestión de si hay que abandonar a Santo Tomás ha sido planteada en el Vaticano II. Por otro lado, uno de los mejores filósofos de Roma, en "l'Osservatore Romano" se esforzó en señalar lo esencial del Tomismo, y no dudaba en orientar a los filósofos hacia el estudio de Heidegger, que sitúa también al SER en el centro de su sistema.

El P. Rondet piensa que es todavía más importante enfrentar la Summa con el sistema hegeliano. Los filósofos han prestado atención a ese libro genial que es la Fenomenología. Pero el teólogo tiene que penetrar mucho más en esta Enciclopedia de las Ciencias Filosóficas en la que Aristóteles revive, pero vivificado por Descartes, Spinoza, Kant, Fichte y Schelling. En algunos capítulos muy densos, apoyados por un sistema de referencias orgánicas tanto al texto alemán como a las recientes traducciones francesas, el autor estudia el espíritu del sistema, la lógica, la cosmología, la filosofía del Espíritu en sus diversos aspectos; y muy especialmente la noción de Espíritu objetivo que puede ofrecer tantos servicios al Filósofo y al Teólogo.

Pero también el "nuevo Aristóteles" necesita una seria corrección, puesto que el sistema hegeliano es una especie de Panteísmo trinitario peligroso para la teología cristiana.

Añade el P. Rondet un apéndice consagrado a las ideas de Günther, ese teólogo desafortunado, víctima de una excesiva prisa por renovar la teología en función de los sistemas filosóficos de su época, y todavía tan mal conocido.

## La palabra inspirada. La Biblia a la luz de la ciencia del lenguaje

SCHOEKEL, Luis Alonso Barcelona, Herder, 1966. 388 páginas.

> El interés y también la originalidad de este estudio radica en una triple fuente. En primer lugar el P. Schökel ofrece el primer libro castellano sobre la inspiración que tiene en cuenta el do

cumento conciliar sobre la divina revelación. Evidentemente un asunto tan esencial en los modernos estudios escriturísticos suscitará en poco tiempo abundantes y dispares reflexiones de los especialisas. Pero el hecho es que "La palabra inspirada" señala un paso muy importante, a nuestro juicio, en la reflexión teológica postconciliar sobre el tema de la inspiración bíblica.

El segundo aspecto es el método elegido. Las Escrituras son palabra, como palabra han tomado una forma concreta de lenguaje: el hablar de un pueblo determinado. La moderna ciencia del lenguaje ha hecho profundas reflexiones y ha obtenido resultados que inevitable y afortunadamente tendrían que ser puestos al servicio de la ciencia bíblica. Estos resultados son precisamente los que el P. Schökel utiliza como instrumentos para el estudio de la palabra inspirada. El libro es pues una confrontación de las cuestiones de fondo a la luz de los resultados aportados por la crítica bíblica y la ciencia del lenguaje.

Por último, el estilo. Ya en el prólogo el autor justifica —y creemos que muy razonablemente— por qué ha escogido el ágil método del ensayo para traducir sus reflexiones. Este acierto se hace realidad en el claro y maduro castellano del P. Schökel. Sin que por ello pierda nada el rigor científico y la abundante orientación bibliográfica estratégicamente colocada en la disposición material del libro.

Por todo ello creemos que no solamente los sacerdotes y estudiantes eclesiásticos, sino ambién los cristianos cultos interesados por la Sagrada Escritura, encontrarán en el libro del P. Schökel abundante materia de reflexión y elementos realmente nuevos para penetrar el sentido y alcance de la inspiración bíblica.

### Cuadernos de Pedagogia Religiosa

núm. I adolescentes

Madrid, Apostolado de la Prensa, 1966.

La editorial Apostolado de la Prensa inicia con este primer número la traducción de una serie de trabajos publicados en "Verité et Vie", Fiches de Pédagogie religieuse, de Estrasburgo. Estos trabajos son reagrupados por materias específicas para mayor utilidad del lector.

Este primer número presenta las prestigiosas firmas de Babin, Cocaud, Gardette, Brien, etc. Especialistas en pedagogía religiosa juvenil ofrecen unas directrices de la formación religiosa de los adolescentes. Su conocimiento de la juventud y su experiencia de largos años de trabajo con los jóvenes, unidos a una profundidad teológica fuera de lo vulgar, hacen a estos artículos muy útiles para todo profesor de religión y padre espiritual de adolescentes. Es muy interesante su visión positiva en la formación religiosa, así como su insistencia en fundamentar bíblicamente la es-

píritualidad juvenil. Al mísmo tíempo no pueden olvidar los valores humanos, literatura, amistad, etc., que es tan necesario desarrollar desde una perspectiva de fe cristiana en los jóvenes.

Libro, pues, fundamental para educadores de adoiescentes, que deseen renovar la espiritualidad juvenil.

#### Caminos para la alegria

LUIS EVELY

Ediciones Sigueme. Salamanca, 1966.

Un nuevo libro de un autor de todos conocido: Evely. Ha reunido en él una serie de retiros, para mostrarnos cuál es la verdadera vocación del cristiano, que es la vocación del gozo.

Las pocas páginas del Evangelio del tiempo postpascual son las que le evocan materia más que suficiente para estas meditaciones.

Podemos poseer la verdadera alegría en el momento en que desarraiguemos de nosotros una serie de criterios materialistas, en donde descansamos nuestra esperanza de felicidad, como son: el dinero, un ascenso en nuestra carrera, etc. El verdadero gozo está en aprender a reconocer a Dios, que está muy cerca de nosotros.

Es cierto que al mundo de hoy, las fuerzas de la naturaleza no le elevan a Dios. El hombre se siente capaz de hacer cosas más maravillosas. Los efectos de la naturaleza son superados por los producidos por el hombre. Por esto Cristo ha venido a revelarnos no un Dios poderoso de fuerzas extraordinarias sino un Dios que nos aventaja muchísimo en la manera de amar, un Dios que es Amor.

Dios se nos manifiesta en su palabra, y los cristianos no conocemos las Escrituras. Sólo tenemos fachada de cristianos. Somos unos hereditarios.

Evely va analizando cada una de nuestras fuentes de gracia, y nos hace ver cómo hemos perdido su auténtico sentido y cómo necesitamos que nuestra fe se acreciente para ver a Dios, que nos revela su Amor a través de nuestra vida.

En resumen es un gran libro. A través de estos retiros nos hace captar el sentido de nuestra vida. En una palabra, nos hace comprender cómo si sentimos esa necesidad angustiosa de felicidad, es porque necesitamos a Dios.

#### Libros recibidos

Nota importante: de esta lista seleccionaremos para recensión los libros solicitados por "PROYECCION" a las editoriales, y aquellos que por su importancia o estrecha relación con la orientación de la revista lo exijan.

- Cáritas Española: La cáritas Parroquial.—Madrid, Euramérica 1966, 141 pp.
- ALEMAN, Manuel: Para vivir el misterio de Cristo.—Guión litúrgico. Salamanca, Sígueme, 1966. 366 pp.
- Bazin, André: ¿Qué es el cine? Madrid, Rialp, 1966. pp.
- Bouyer, Louis: ¿Humano o Cristiano? Salamanca, Sígueme, 1966.
  129 pp.
- CARDONA, Carlos: La metafísica del Bien común.—Madrid, Rialp, 1966. 160 pp.
- Castaño, Hermógenes: Hombres nuevos. 2.ª edie. Salamanca, Sígueme, 1966. 167 pp.
- DILLENSCHNEIDER, Clement: La parroquia y su párroco. Salamanca, Sígueme, 1966. 220 pp.
- Echarren, Ramón: Cáritas, ¿qué es? Madrid, Euramérica, 1966. 210 pp.
- EHLER, Sidney: Historia de las relaciones entre Iglesia y Estado. Madrid, Rialp, 1966. 204 pp.
- ELL, Ernesto: Formación espiritual de los adolescentes.—Madrid, Studium, 1966. 210 pp.
- ENRIQUE TARACON, Vicente: El Sacerdocio a la luz del Concilio Vaticano II.—Salamanca, Sígueme, 1966. 309 pp.
- Evely, Louis: Fraternidad y Evangelio,—Salamanca, Sígueme, 1966. 142 pp.
- FREIHER von GEBSATTEL, V.: Antropología médica.—Madrid, Rialp, 1966. 519 pp.
- GIL Atrio, Cesáreo: Verdades en Punta. Salamanca, Sígueme, 1966. 19 pp.
- GIL ATRIO, Cesáreo: 50 testimonios sobre los cursillos de cristiandad.—Salamanca, Sígueme, 1966. 306 pp.
- Guichou, Pierre: Los salmos comentados por la Biblia.—Salamanca, Sígueme, 1966, 694 pp.
- Leclerco, Jacques: El Sacerdote ante Dios y ante los hombres.— Salamanca, Sígueme, 1966. 263 pp.
- LOPEZ MELUS, Francisco: Exégesis moderna y espiritualidad evangélica.—Madrid, Apostolado de la Prensa, 1966. 111 pp.
- Lopez Riocerezo, José M.: El gran problema de la literatura infantil.—Madrid, Studium, 1966. 94 pp.
- \* \* \* La televisión, nuevo método de enseñanza.—Madrid, Studium, 1966, 170 pp.
- \* \* \* Valor pedagógico del cine infantil.—Madrid, Studium, 1966, 102 pp.
- Machado, Luis A.: Temas conciliares para los cursillos de cristiandad.—Salamanca, Sígueme, 1966, 404 pp.

- MAZARIEGOS, Emilio, F.S.C.: Plegarias nuevas a Santa María.— Salamanca, Sígueme, 1966. 136 pp.
- Morales, Tomás, S. I.: Forja de hombres.—Madrid, Studium, 1966. 204 pp.
- ORDOÑEZ ANCIN, Jesús: Intenta vencer la timidez.—Madrid, Studium, 1966. 168 pp.
- Penco, Juan Bautista: La asistencia social a la luz del evangelio.— Madrid, Euramérica, 1966. 166 pp.
- Pizarro Jimenez, Emilio: Los jóvenes y la tristeza.—Madrid, Studium, 1966, 179 pp.
- SAVATON, Augustin: Aprender a esperar.—Valores fundamentales del monaquismo.—Salamanca, Sígueme, 1966. 164 pp.
- Simonet, André: El sacerdote diocesano en la Iglesia.—Salamanca, Sígueme, 1966. 190 pp.
- Wirtz, Hans: Del Eros al matrimonio.—Madrid, Studium, 6.ª edic. 1966. 280 pp.
- Xandro, Mauricio: Cartas a un pesimista.—Madrid, Studium, 1966. 125 pp.